AVANCES RECIENTES EN RADIOLOGIA

TX

COMENTARIO*

Dr. José Manuel Falomir

AL REVISAR el programa que se ha presentado esta vez, lo primero que llama la atención, es la falta de relación entre sí, de los distintos trabajos presentados; sin embargo, este aparente defecto es, sin duda su virtud; pues el no tener más denominador común que el empleo del método radiológico, viene a ejemplificar el amplio panorama de la radiología clínica y hacer del radiólogo, el más general de los especialistas.

Esta presentación se identifica plenamente con el carácter mismo de la Academia, ya que ésta acoge en su seno a trabajadores de los diversos campos de la medicina.

Creo que todos los ponentes merecen nuestra felicitación tanto por la elección de los temas, como por la forma en que éstos han sido presentados, llevando un mensaje importante en un mínimo de palabras y de tiempo.

El trabajo del Dr. Pitol es indudablemente de gran interés y la casuística que él y sus colaboradores han logrado reunir en el Hospital de Enfermedades de la Nutrición es impresionante; creo que hay pocas instituciones en el mundo que puedan presentar este número de pacientes. Sin duda el método abre nuevos campos, no sólo en el diagnóstico de los padecimientos pancreáticos, ya que es hoy por hoy, el único procedimiento con que contamos para opacificar directamente esta glándula, sino en el manejo quirúrgico de las lesiones del páncreas, especialmente quistes y litiasis.

El Dr. Ceballos con su entusiasmo y su capacidad habituales nos presenta un estudio sobre el valor de la exploración radiológica de la mama. Este procedimiento que había quedado archivado por muchos años, súbitamente adquiere un enorme resurgimiento en los Estados Unidos y Europa; actualmente está considerado como una de las exploraciones auspiciadas por el Departamento de Salud Pública de Norteamérica en su campaña contra el cáncer.

^{*} Leído por su autor en la sesión del 9 de junio de 1965.

Indudablemente que quienes piden que la mastografía dé el mismo rendimiento que la citología vaginal por el método de Papanicolaou, olvidan que ésta es en esencia el estudio de las alteraciones macroscópicas de la glándula mamaria; y si el patrón o la estructura del tejido mamario no está alterada en forma importante, no podrá efectuarse el diagnóstico de carcinoma de la mama.

El Dr. Martínez Fabre y colaboradores presentan un trabajo que intitulan "Patología del Mediastino".

Verdaderamente es extraordinario el material que nos han presentado hoy e indudablemente apenas nos hemos asomado a la rica patología mediastinal, y sobre todo al papel importantísimo que juega la Radiología en el diagnóstico de las enfermedades mediastinales; aquí probablemente podríamos decir sin pecar de exagerados, que fuera del método radiológico solamente quedaría la toracotomía exploradora.

Los doctores Dorbecker y Bustamante, nos han presentado un nuevo y mejor camino para lograr el diagnóstico más temprano, más oportuno y más preciso de los neurinomas del acústico, ya no basados en la medición del calibre del conducto auditivo interno o en las alteraciones, que pueden ser tardías, del vértice del peñasco y del mismo conducto. Indiscutiblemente que la demostración directa por medio de la inyección del material opaco, es de gran valor; sin embargo, este procedimiento deberá reservarse a manos expertas, como sucede con todos aquellos métodos de diagnóstico, en los que se tenga que recurrir a la inyección de un material extraño dentro del organismo.

El Dr. Ruenes nos presenta un avance en la técnica radiológica; la magnificación de las pequeñas estructuras del oído, la cual hace posible diagnósticos de gran fineza, los que van acordes con los nuevos avances de la cirugía.

El Dr. Brachett ha hecho una hermosa síntesis, del estado actual de la linfangiografía; este procedimiento diagnóstico relativamente nuevo, ha rendido enormes dividendos en el manejo de los tumores con metástasis retroperitoneales; le espera un gran futuro, en el momento que logremos opacificar el sistema ganglionar mesentérico.

El Dr. Manzano analiza un aspecto muy interesante de las complicaciones de la diarrea en los niños; desgraciadamente, éstas se ven con demasiada frecuencia en México. Vale la pena resaltar el extraordinario interés que tiene la presencia de neumatosis intestinal, como complicación de la enteritis y sobre todo la demostración de aire en el sistema porta intra-hepáticos; que hace aparente la enorme severidad de la enteritis infantil; hasta donde yo sé, sólo se encuentra como manifestación premortem.

Finalmente a nombre de la Academia y en el mío propio, felicito a los ponentes y a los organizadores de esta sesión.